

Les centurions légionnaires dans l'Empire des Sévères (193-235 ap. J.-C.)

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Type de support : Volume

Titre(s) : Les centurions légionnaires dans l'Empire des Sévères (193-235 ap. J.-C.) / Patrice Faure ; sous la direction de Bernard Rémy

A pour autre édition sur le même support : L'aigle et le cep les centurions légionnaires dans l'Empire des Sévères par Patrice Faure 2013 Bordeaux Ausonius 2 volumes (1106 p.) Scripta Antiqua 978-2-35613-079-2

Auteur(s) : Faure, Patrice (1977-....) auteur en histoire

Autre(s) auteur(s) : Rémy, Bernard (1942-2020) historien
Université Pierre Mendès France Grenoble, Isère, France 1990-2015

Production : 2006

Description matérielle : 2 volumes (526, 506 pages) : illustrations ; 27 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : The legionary centurions in the severan Empire (193-235 A.D.)
eng

Classification décimale Dewey : 900 09376 22

Note sur les bibliographies et les index : Bibliographie p. 473-515

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Histoire Grenoble 2 2006

Résumé ou extrait : L'étude cherche à cerner la particularité des centurions au sein de la communauté légionnaire et de la société romaine, dans la spécificité du « moment » sévérien. Les trois premiers chapitres envisagent leur place dans les structures institutionnelles et le service de l'empereur. Dans une armée sévérienne marquée par le poids des héritages mais capable d'adaptation, le métier et les carrières connaissent des évolutions sans bouleversement. Les centurions ont exercé les fonctions de cadres, de combattants, d'administrateurs et de policiers. En dépit de crises et malgré quelques parcours exceptionnels, ils ont servi loyalement les Sévères, et leur rôle politique est demeuré limité. Les deux derniers chapitres, qui relèvent d'une approche sociale et anthropologique, sont consacrés aux centurions dans la communauté militaire, ainsi qu'à leurs pratiques, comportements, valeurs et croyances. Leur identité sociale semble reposer sur l'exercice d'un même métier, sur le partage de prérogatives et sur l'existence d'une symbolique et de rituels militaires propres au centurionat. Le groupe se caractérise

toutefois par une grande diversité humaine (parcours, langues, niveaux culturels, origines ethniques et sociales...) et par la multiplicité des « figures » de centurions. Malgré la variété des regards portés sur ces militaires professionnels, le centurionat et le primipilat demeurent des grades prestigieux, facteurs de mobilité sociale. L'analyse prosopographique, enrichie par le recours à des documents de nature variée (archéologie, iconographie...), repose sur un recueil de sources essentiellement épigraphiques et papyrologiques, rassemblant les notices de 364 centurions sévériens.

The study concern is with centurions identity within the legionary community and the Roman society under the Severi. The first three chapters consider centurions' position in the institutional structures and the emperor's service. In a Severan army laden with legacy but still able to adapt, office and career evolve without upheaval. Centurions were commanders, fighters, administrators and policemen. Despite crises and some exceptional rises, they loyally served the dynasty, without playing a leading part in politics. The last two chapters, both a social and anthropological approach, deal with centurions in the military community and present their uses, behaviours, values and beliefs. Their social identity seems to lie on the fact they have the same duties, they share the same prerogatives and on the existence of peculiar military symbols and rituals, when the body is highly heterogeneous (cursus, language, culture and literacy, ethnic and social origins...). The way they perceive themselves and the way they are perceived vary, although centurionate and primipilate remain prestigious ranks that lead up to social mobility. The prosopographical analysis, completed by a wide range of sources (iconography, archaeology, legal compilations...), is based on a mostly epigraphic and papyrological sourcebook that gathers 364 Severan centurions with a detailed examination of each document.

Sujet - Collectivité : Rome Armée.

Sujet - Nom commun : Militaires romains -- Conditions sociales -- Ier siècle
Militaires romains -- Biographie -- Ier siècle
Rome -- 193-235 (Sévères) -- Administration

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques